



EDITORIAL

Daniel Martínez y Graciela Villar: representación legítima para una nueva transformación del Uruguay

El mundo de hoy donde predomina el modo de producción conducido por el sistema capitalista no logrará eliminar pobreza extrema para 2030. Tampoco se erradicará el hambre del Planeta que padecen algunos millones de seres humanos más que en 2015, avanzando en la dirección contraria a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU. El sistema se supera constantemente a sí mismo en un proceso de descomposición que, de continuar, conduce a la humanidad a la catástrofe. Nunca ha sido tan cierto el concentrado pensamiento expuesto por Rosa Luxemburgo durante la Primera Guerra Mundial: “Socialismo o barbarie”

El documento en páginas centrales de esta edición sobre el resultado de las elecciones en Grecia, muestra que aun avanzando en progresos para la sociedad, estos tienen límites dentro del sistema, alentando retro-

cesos político-electores, sostenidos en condicionamientos imperialistas junto a la presión social por problemas difíciles de superar, como marginación social y delito.

El enfrentamiento social de clases está expuesto, aunque no todos los que deberían entenderlo lo comprenden. El frente único de las Cámaras empresariales, los medios del sistema, junto a los Partidos, incluido un Poder Judicial, integran un acuerdo implícito con el solo objetivo de barrer al Frente Amplio del Gobierno Nacional. Luego verán cómo se las arreglan para dirigir socialmente un país y una sociedad que no va a soportar retroceso alguno.

Han surgido entonados de las elecciones internas. Otras veces lo han hecho, y fracasaron. Sin embargo creen que les ha llegado el momento, y creemos van a volver a fracasar. Porque aunque no hablen y lo ocul-



El miércoles anterior a las elecciones internas el Presidente de la República mantuvo un encuentro con delegados de la dirección del Partido Obrero Revolucionario (página 3).

ten, el proceso mundial se cuele por todos los poros de la conciencia social, como la catástrofe anunciada y concretada por los Gobiernos de Argentina y Brasil.

TRIUNFAR EN OCTUBRE y ASAMBLEA CONSTITUYENTE

La estrategia del golpeteo permanentemente de decepción, un veneno letal que penetra sin darse cuenta, la desacreditación pública de nuestro@s compañer@s, los compromisos infames de lo que saben no podrán concretar, las campañas tipo Macri y Bolsonaro, se vendrán al piso cuando el pueblo trabajador de todo el país se movilice. El Frente Amplio, los sindicatos y facultades, los barrios y pueblos tenemos por delante una inmensa tarea histórica, trascendente, por delante. No se trata solo de lograr el 4° Gobierno sino de cómo lo conquistamos.

No existe campaña mediática que pueda derrotar la conciencia social colectiva cuando encuentra en la dirección política y social, en los compañeros Daniel Martínez y Graciela Villar su representación legítima en la defensa de nuestros Gobiernos hacia la aplicación del programa resuel-

to por el último Congreso. Por ejemplo, creando bases para una nueva institucional democrática y revolucionaria convocando a elaborar por la sociedad una nueva Constitución.

El Gobierno Nacional está haciendo una gran contribución – como lo hablamos con el cro. Tabaré hace pocos días – con audacia y decisión política en defensa de la soberanía de los pueblos, la autodeterminación, la defensa de los DD HH, el proceso de institucionalización democrática de las FF AA. Es necesario dar un salto hacia un involucramiento directo del Estado ante la defeción productiva que hace la burguesía provocando despidos hasta masivos en curtiembres, etc. o el chantaje desembozado de Petrosbras. No hemos sabido o podido avanzar en el respeto a los DD HH en toda su extensión, por ejemplo, fomentando la rehabilitación de los detenidos. Trabajo genuino, de calidad y rehabilitación, caras de una misma moneda.

¡100 Días para conmover al Uruguay!

La base esencial del objetivo de transformar revolucionariamente a la sociedad se apoya en la confianza en la misma sociedad, en l@s compañer@s y movimientos con los cuales marchamos juntos. Los enemigos de la pública felicidad envían sobre la sociedad su cuota diaria de decepción, prejuicios y acusaciones, procurando esconder el orillo elitista de los intereses sociales que representan.

La confianza política y social estuvo en la base de la fundación de los sindicatos, la central obrera, el Frente Amplio, en la lucha contra la dictadura cívico-militar, en la reconquista de derechos, en la conquista de Gobiernos departamentales, municipales, y de tres Gobiernos nacionales continuos.

Llamamos a convocar a un debate nacional para que el Frente Amplio gane nuevamente el Gobierno Nacional, desde barrios, centros de trabajo, plazas, liceos o facultades. Dejar atrás la etapa transitoria – que conduce a fracasos -, avanzando en orga-



nizar la nueva base social de sustento y militancia directa. Resulta esencial la función de los sindicatos, del PIT CNT, los que incorporan a la lucha estructural de clase obrera, trabajadora, alejada de vacíos acuerdos electorales, que deforman la realidad social del país. Poco más de 100 días que van a conmover el Uruguay desde las bases sociales, donde el progreso, la intervención colectiva, supere la crisis donde se forman las direcciones sociales y políticas, que vamos construyendo en la marcha.

Intervenimos en una concentrada lucha social de clases de forma institucional, política, electoral. Que

nadie se engañe donde encontramos aliados, compañer@s. Ha sido excelente, por ejemplo, la declaración de “Pacha” Sánchez poniendo en contexto las afirmaciones de J. Mujica sobre su postulación a la Intendencia de Montevideo.

¡Ni una vacilación, ni un mínimo espacio para la duda sobre el objetivo!

El Partido Obrero Revolucionario compromete su apoyo sin condiciones, de acuerdo a nuestras capacidades, a la disputa del Gobierno Nacional con la fórmula de los compañeros Daniel Martínez y Graciela Villar.

Ni un paso atrás! Viva el Frente Amplio! Vivan los sindicatos y el PIT CNT! ¡Viva nuestro Gobierno Nacional! ¡Arriba los pueblos del mundo!

8 de julio, 2019.-
Dirección del Partido Obrero Revolucionario

Guayabos 1631 – Montevideo.- Teléfono: 24096456 web: por.uy; e-mail: por871@hotmail.com

Martes y jueves
12.45hs



habla el
POR



HABLA EL

POR

Miércoles 12:30 hs
Sábados 11.40 hs

CW39

La Voz de Paysandu



Jorge Brovotto: “Compañero del alma. Nos quedamos con tus convicciones y tu bandera”: Daniel Martínez

Fue presidente del Frente Amplio entre 2004 y 2012; Ministro de Educación y Cultura (2005-2008) y por tres veces Rector de Udelar en 1989, 1990 y 1994. Hemos perdido un dirigente político, un cuadro de la Universidad de la República y del Frente Amplio en su conjunto. “El sistema capitalista encausa la profesionalización y capta a los universitarios como individuos superiores,

por sobre la lucha social de clases, que la ven y la comprenden en su mayoría, pero terminan decidiendo individualmente.

Jorge Brovotto asumió la lucha política y social de clases dentro del Amplio y su Gobierno”, afirma nuestro compañero León Cristalli.-

El compañero Daniel Martínez, recordó que “cuando Jorge era rector de la Univer-

sidad, y yo dirigente sindical, nos unió el afecto. Luego le tocó liderar el Frente Amplio: lo hizo con la grandeza que el momento exigía. Hoy falleció Jorge Brovotto, compañero del alma. Nos quedamos con tus convicciones y tu bandera”. El Poder Ejecutivo resolvió honrar sus fúnebres. Todo el Frente Amplio y la Universidad de la República transmitieron su pesar por el fallecimiento.



ELECCIONES INTERNAS

Política exterior: Uruguay pesa en el mundo

El Partido Obrero Revolucionario (POR), que históricamente utilizó el número 871 para identificarse en las elecciones, decidió integrar plenamente la lista 90 del Partido Socialista, ya que “creemos en el Frente, que es el partido del progresismo, revolucionario y de izquierda. Y está integrado por distintas corrientes, unas por más peso que otras, pero son corrientes de un movimiento que está transformando al Uruguay”, según anunció a EL TELEGRAFO el dirigente Raúl Campanella.



varios dirigentes del POR, y en Paysandú no llegamos a tiempo, pero también apoyamos las listas 90 y 190, así como en todos lados donde llegue nuestra opinión”.

“SE DESTACA LA POLÍTICA INTERNACIONAL”

Con respecto al apoyo a la lista 90, dijo que “en realidad Daniel Martínez representa la continuidad en el gobierno. Nosotros ya lo apoyamos en 2009, y hemos venido trabajando los últimos tiempos con todas las corrientes del Frente, sin prejuicios. Pero el Partido Socialista no solo es histórico, sino que no pretende anular al aliado con menos peso, no pretende monopolizar la verdad. No decimos que otro lo haga, pero nuestra experiencia nos dice que es posible acordar, incluso al nivel de no presentar listas en estas elecciones internas, porque creemos además que sería una dispersión del Frente Amplio”. Dijo que en Montevideo “participamos en la lista 190 con

El histórico dirigente del POR, agregó que “los cambios que se han hecho no son con toda la profundidad que es necesaria, pero las transformaciones se han dado, y se destaca la política internacional, donde Uruguay, y el Presidente de la República en particular, está dando una prueba de lo que significa ejercer el gobierno para el pueblo uruguayo, los pueblos de la región y los del mundo, con una política independiente, de defensa de la soberanía de las pequeñas naciones, como el apoyo a la no intervención. Uruguay tiene peso en el mundo”, afirmó Campanella. No obstante, dijo que “no es fácil, porque el mundo es complejo, hay muchos

chantajes, formas de presión que Uruguay ha ido sorteando, a veces con indecisiones o algún zigzag, pero en lo fundamental se ha mantenido”, y agregó que “igual pasa con los derechos humanos, que tuvimos algunos percances pero en los últimos tiempos se han tomado algunas decisiones trascendentes”.

A juicio del dirigente, “a esta altura nadie niega la lucha social, de opuestos, la vieja lucha de clases que se da en una forma a veces más atenuada y a veces más profunda como en las elecciones. Hay una multiplicidad de candidaturas dentro de los partidos y en nuevos partidos, y algunos que han fracasado como la llamada Alternativa, que en realidad cuando el Partido Independiente se dio cuenta que Esteban Valentini iba él solo con su pareja, cuando el objetivo era atraer a un sector del Frente Amplio, eso se desinfló”. Con respecto al año electoral, afirmó que “vemos con mucha confianza la inteligencia del pueblo uruguayo, no porque el Frente esté exento de errores, sino porque la gente tiene buena memoria y recuerda para comparar con los procesos que se dan en otras naciones del continente”.

Junio, 2019.-



Plenario Nacional del Frente Amplio

DECLARACIÓN

Petrobras: resguardar el servicio público y lugares de trabajo

El Plenario Nacional del Frente Amplio, reunido en el día de la fecha, ante la problemática que nuevamente se vuelve a presentar en el sector del gas natural por parte de la empresa Petrobras, expresa:

1.- Que esto constituye un nuevo episodio de la política neoliberal que ha desplegado la empresa contra el Uruguay y el servicio público concesionado en 1995 desde la destitución de Dilma Rousseff en 2016 y la ofensiva político-judicial contra Lula.

2.- Que dicha política ha implicado someter a nuestro país a dos demandas arbitrarias injustificadas por 170 millones de dólares, la falta de inversiones o planes de desarrollo que den sustento al servicio público de gas natural, lo que ha derivado

en la pérdida constante de usuarios (casi 7.000 en los últimos años), el ataque a los puestos de trabajo mediante tres envíos al seguro de paro en poco más de un año de decenas de trabajadores y a los salarios, entre otras acciones.

3.- Que respalda el accionar constante de nuestro Gobierno al tratar de abrir permanentemente espacios de negociación para encontrar soluciones que ayuden al sector, resguarden al usuario y conserven los puestos de trabajo.

4.- Que a pesar de ello, Petrobras ha sido reacia a procurar acuerdos en el marco del convenio firmado el pasado 9 de noviembre con el Poder Ejecutivo y los trabajadores, rechazando, en concreto, propuestas que la beneficiaban en la mesa tripartita en el MTSS o dilatando sin motivo aparente, las

negociaciones en la mesa con el MIEM. Lo que indica que solamente apuesta a tener éxito en las demandas arbitrarias.

5.- Su solidaridad con la situación que atraviesan los trabajadores del gas natural, que ven afectados sus puestos de trabajo incluso bajo la advertencia de ampliar los actuales recortes con más despidos.

6.- Que es necesario resguardar el servicio público en cualquier circunstancia atendiendo las necesidades de los usuarios y el mantenimiento de la fuente laboral, para lo que nuestra fuerza política trabajará, como ya se ha hecho con anterioridad.

APROBADA POR
CONSENSO
Montevideo, 16 de marzo
de 2019

Existen condiciones para que se pueda ejercer el derecho al Voto en el Exterior

Fue presentado en el Palacio Legislativo el informe de la Comisión Honoraria sobre el Voto en el Exterior conformada a fines 2018 por indicación de la Ley 19.654, que en su artículo 2º dice lo siguiente: “Créase una Comisión Honoraria con el cometido de elaborar un proyecto e informe normativo donde se analicen las alternativas jurídicas para la instrumentación del voto por parte

de los ciudadanos uruguayos residentes en el exterior, el cual será remitido al Poder Legislativo para su consideración”.

El informe – donde trabajaron representantes de Unidad Popular y el Frente Amplio junto a académicos y otros especialistas fue remitido a la Cámara de Representantes, por ser la Cámara donde surgió la iniciativa.

Hasta ahora el Uruguay es la única excepción en América al no tener incorporado a su legislación el voto en el exterior, una tendencia mundial aceptada, vigente. El objetivo social, cultural, político, económico, es el de organizar la participación de los uruguay@s que viven en el exterior, que el Ministerio de Relaciones Exteriores estima en

algo superior a los 500.000.

Están dadas las condiciones para que se pueda ejercer este derecho, cancelando una deuda, con los uruguayos que viven en el exterior, soldando el entramado social-cultural, profundizando responsabilidades y derechos de tan alto porcentaje de compatriotas.

Es necesario incorporar a la construcción institucional

permanente de la nación a todos los que se dispongan a hacerlo a partir de origen, o ascendencia.

Pasado un tiempo, los inmigrantes que siguen llegando al Uruguay, adquirirán el derecho a elegir Gobierno. El voto universal no discrimina derechos a los que crean la riqueza del país, de los que la usufructúan. Los par-

tidos defensores del sistema capitalista temen – con razón – que por la experiencia y la cultura incorporada por nuestros connacionales, desestimen, a la hora de ejercer el voto, sus propuestas y propósitos. Los trabajos elaborados por la Comisión Honoraria sobre el Voto en el Exterior son solo, nada menos, que un primer paso.-



Presidente de la República Tabaré Vázquez se reunió con una representación del POR

En el miércoles 26 de junio, una comisión de la dirección nacional del **Partido Obrero Revolucionario, Frente Amplio**, se reunió con el compañero Presidente de la República Oriental del Uruguay, Dr. Tabaré Vázquez.

La delegación fue recibida en un entorno de confraternidad frenteamplista por el compañero Presidente. Con ese marco, desde ese lugar, se abrió un diálogo altamente constructivo. Se intercambió sobre la problemática nacional y el curso Internacional, en particular de la región, como así de todo lo que acontece e interviene en la realidad del Uruguay.

Fueron abordados tópicos que hacen a la realidad nacional, desde la política de nuestra organización, hasta como se están abordando en actualidad por el Gobierno Nacional, donde transmitimos con claridad nuestro respaldo a la gestión.

Se trasladó al compañero Presidente nuestra optimista posición sobre la función de progreso nacional y social del actual Gobierno Nacional del Frente Amplio. Hablamos sobre las perspectivas políti-



co-electorales a la interna del Frente Amplio, en camino a la elección interna del 30 de junio 2019. Para nuestra organización política en el apoyo a la candidatura del compañero Daniel Martínez a la Presidencia de la República.

Trasladamos a Tabaré nuestra opinión de que se hace necesario que, en él o la postulante en la Vice Presidencia de la República – que deberá resolver el Plenario Nacional del Frente Amplio – esté representada la clase trabajadora del país con un/una candidat@ de origen y carácter social, sindical, garantía para la profundización del curso de transformaciones que vive el

Uruguay, en desarrollo a una Nueva Sociedad.

Destacamos que estos encuentros con el compañero Tabaré no han sido ajenos a nuestra historia y lucha política, desde el año 1943, por construir un sociedad, en el país y el mundo, sin explotados ni explotadores, humanista y revolucionaria, en camino al socialismo. Integrados a la IVª Internacional (Leninista-Trotskista-Posadista), nuestra organización mundial, reafirmo su apoyo al Gobierno Nacional del Frente Amplio.

27 de junio, 2019.-
Leonel Molinelli y Raul Campanella.

FRENTE AMPLIO

Colocar condiciones a agrupaciones y dirigentes que vayan a utilizar el lema en las elecciones nacionales de octubre

El diputado elegido bajo el lema **Frente Amplio** en Maldonado, Darío Pérez y su movimiento Liga Federal Frenteamplista de una táctica inicial de disidencia interna, la han transformado en una estrategia política.

Hemos sido partidarios de que los organismos del **Frente Amplio**, una vez analizado y resuelto un tema, se debe priorizar la disciplina en la aplicación de lo resuelto. El **Frente Amplio** en lucha a brazo partido por conservar el Gobierno Nacional no debería permitir escaecer las decisiones de sus organismos. Debemos anticipar problemas que antes no hemos por resolver o postergamos su consideración.

Que sepamos no han sido desmentidas afirmaciones realizadas por el Intendente E. Antia sobre acuerdos realizados con sectores del Frente Amplio, por fuera de sus organismos departamentales o nacionales.



Ex Ministro de RR EE Luis Almagro

El **Partido Obrero Revolucionario** propone que el Frente Amplio debe resolver antes de octubre de este año que no va a autorizar la presentación electoral bajo el lema Frente Amplio a dirigentes y corrientes que desconocen las decisiones de sus organismos.

En el proceso histórico es necesario anticiparse, prever,

comenzando por respetarse a uno mismo, ganando el apoyo social en base a principios, programa, política tal como un solo puño. No vacilar ante los condicionamientos que han ido transformando en una crisis permanente, no de crecimiento, sino de cuestionamiento y desarme del instrumento Frente Amplio.

HISTORIA y CONCLUSIONES de la PARTICIPACION de la lista 871 dentro de la 90 del PARTIDO SOCIALISTA

Consideramos un progreso, un avance del Frente Amplio, la presentación conjunta del **Partido Obrero Revolucionario** y el **Partido Socialista** con la integración de nuestros militantes en la histórica lista 90. A casi 50 años de Fundación del **Frente Amplio**, los procesos electorales nacionales, departamentales, municipales, muestran una excesiva fragmentación con la presentación de decenas de listas, cuando nadie sostiene dentro del **Frente Amplio** políticas y propuestas rígidas, inamovibles, “*es esto, o no apoyamos nada*”. Por la sencilla razón que el **Frente Amplio** es, conjuntamente con el movimiento obrero organizado – el instrumento para los cambios reconocido, aceptado por todas las corrientes, sobre todo reconocido y sostenido por la vanguardia política, social, cultural organizada, de la población.

Con más o menos peso organizativo y político, las ideas no son propiedad privada, todos somos corrientes, tendencias, fracciones, del gran movimiento social y político de masas del Uruguay, que se prepara, no sin dificultades, para ganar un cuarto Gobierno nacional, popular, democrático, revolucionario.

El **Partido Socialista y el Partido Obrero Revolucionario**, nuestro compañero Daniel Martínez, provenimos y pertenecemos al cerno, a la parte esencial del Frente Amplio. Nada casual, sino causal, resulta el extenso y rico andar juntos de socialistas y trotskistas posadistas. Movimientos que entre el apoyo y la crítica, siempre, acentuamos, nos definimos, por sostener e impulsar el instrumento, sea el Frente, sea el PIT CNT, por la corresponsabilidad e impulso a nuestros Gobiernos, ya sean Nacional, Departamentales o Municipales.

Comprender que lo que determina el proceso histórico es la experiencia que van cosechando los pueblos, junto a cómo se organiza la conducción, la dirección para las transformaciones que aun al llevarse adelante dentro del sistema capitalista - avancen en la perspectiva de la superación de sus perimidas formas de producción, distribución, consumo, propiedad, derechos y garantías, etc.

Nuestra integración en las últimas elecciones internas a la **lista 90** del Partido Socialista proviene también de la experiencia de trabajos y tareas comunes, sobre todo a partir del triunfo en Montevideo en 1990, con participación directa de so-



Gonzalo Civila, Daniel Martínez y Raul Campanella en la presentación de la participación del Partido Obrero Revolucionario en la lista 90 del Partido Socialista

cialistas y trotskistas-posadistas en los Gobiernos Departamentales de Montevideo. Junto a nuestra integración y apoyo, desde nuestra lista **871**, al Senado del Partido Socialista nuestra participación desde la conducción en el primer Gobierno Departamental del Frente Amplio de Paysandú, dirigido por el compañero Julio Pintos; el apoyo nuevamente a Nino Pintos en la última elección departamental -2015 -, junto a la elección de un edil de nuestro Partido integrado a la lista **90** del **Partido Socialista**.

Los acuerdos entre nuestros partidos y nuestras listas no han sido forzados, lo que no tiene que ver con la magnitud de peso orgánico y electoral diferentes entre el **PS** y el **POR**, sino – creemos – a principios y concepciones similares, cercanas, sobre la función de los movimientos, instrumentos de progreso, no fines en sí mismos. Existe confianza, también cuando consideramos las diferencias que sostenemos.

El **Partido Socialista** está habituado a la libertad de discusión a su interior. Nosotros lo hacemos en el **Partido Obrero Revolucionario**. La crítica, dentro del **Frente Amplio** y el movimiento popular, tiene siempre su cuota de autocrítica. Modestia, responsabilidad

común, de otros y de nosotros, en cuanto a lo que genéricamente declaramos “*no realizado, o pendiente de lograr*”, luego de tres periodos casi íntegros de Gobierno Nacional.

Nos asumimos corresponsables, responsables integrales de todo el curso que ha conducido y que conduce el Frente Amplio desde el Gobierno, nuestros Gobiernos. Apoyamos la función desmenuada desde el Gobierno Nacional por el compañero Presidente de la República. Estamos convencidos de que el compañero Daniel Martínez es el dirigente político, para dar continuidad, partiendo de lo más elevado, a nuestro Gobierno Nacional. En origen, proviene de la estructura de la clase trabajadora organizada, y del Partido Socialista. Ha dado pruebas múltiples de sus convicciones socialistas, frenteamplistas, trabajando, luchando con constancia en la construcción y organización de una nueva sociedad.

Es ahora que llega la lucha esencial, que es electoral, política, organizativa, revolucionaria, hacia adelante, sin nada que temer, sin nada que perder, como parte que somos del gran pueblo uruguayo, que porta en su conciencia “*un Estado obrero instalado*”, como argumenta desde décadas atrás, nuestro compañero León Cristalli-

Frente Obrero
DESDE 1953

JULIO 2019 \$ 50
N° 1008 - III Epoca N° 250
Redacción y administración
Guayabos 1631 -
Teléfono: 2409 6456
por871@hotmail.com
Montevideo - Uruguay
www.cuartainternacionalposadista.org
Sitio de la IV Internacional
Trotskista-posadista

Redactor Responsable:
J. J. Armstrong.
Permiso del MEG: 412/1940
Depósito Legal: 332015

facebook:
Partidoobreroobrevolucionario
por.uy



Frente de la casa del **POR** en Montevideo.



Grecia: existe base social anticapitalista en el pueblo griego. Contradictoriamente se expresa, en una derrota electoral de Syriza

León Cristalli
8 de julio de 2019

Las agencias de noticias, incluidas las progresistas, plantean un jolgorio triunfalista de la derecha; otros la penumbra que plantea la derrota del Syriza. Los "mercados" se regodean del "triunfo" electoral en un país que aún tiene una **deuda externa del 181 % de su PBI**. Grecia debe aplicar una política de permanentes ajustes hasta por lo menos 14 años base, para recién poder concluir que "reestructura" su economía: seguir apretando a las jubilaciones, sostener los impuestos, pagar y pagar la deuda externa.

Esa era, y es, por ahora, la condición de Grecia en el **mercado mundial del capitalismo**. Lo que no quiere decir en poco tiempo, se va a expresar con vigorosa fuerza social, lo que era, y es el único camino para sacar a Grecia del atraso del sistema capitalista. Grecia, con su poca población, su dependencia enorme de las relaciones con el mundo capitalista, en particular con el turismo - que llega a pasar y/o duplicar su misma población -

no tuvo un desarrollo propio que pudiese cambiar la relación atrasada del país: Grecia se asemeja a América Latina y en particular a países como Perú, Bolivia, naciones que para poder desarrollarse debían salir del mercado capitalista de producción.

Siriza debió caminar sobre vidrios rotos, en un piso de arena.

Al mismo tiempo aún se necesitaba esa relación, porque el mal llamado "campo socialista y la URSS" no estaba en condiciones de **armar una economía productiva paralela, competitiva a la del sistema capitalista**. Grecia debía enfocar su desarrollo, en lo que propuso el camarada J. Posadas en sus análisis, en relación al poder limitado de la burguesía griega, su dependencia del sistema financiero y comercial internacional. Creemos que por esta razón se daban alternativamente Gobiernos de centro, centro derecha y centro izquierda. Hasta que llegó **Syriza**, como reacción lógica a un desvarío permanente que en su indefinición hacia una política

social revolucionaria debía caminar sobre vidrios rotos en un piso de arena.

Refleja solo parcialmente una **realidad en Grecia, que resulta mundial**. En Portugal, por ahora, espejo vidriera del sistema, para poder crecer, antes aplicó una política similar a la que aplicó el Gobierno de Alexis Tsipras y el **Syriza**. La que **no puede aplicar en la Argentina a fondo Mauricio Macri, ni podrá Jair Bolsonaro en el Brasil**.

El desarrollo **desigual y combinado del curso revolucionario de la historia** se expresa, en determinados países, con distintas formas, peculiaridades nacionales, sociales históricas. No es lo mismo perder una elección en Grecia que en Brasil, EEUU, Francia o Argentina. Por el contrario en cada una de estas naciones el curso se expresa y/o refleja con formas diferentes. En algunos, el avance se expresa contradictoriamente, **con una derrota electoral**.

Es necesario analizar el papel de la misma izquierda del **Syriza**, la ruptura interior, los votos obtenidos por el sector que se excluyó de **Syriza**, como la aparición de nuevos partidos y la crisis del KKE, el Partido Comunista Griego. Esta condición, sin que aparezca la acción de los sindicatos etc., muestra que en Grecia existe una **base muy sólida de búsqueda anticapitalista en el pueblo griego**. Y este sector es mayoritario al que le dio apoyo a **Nueva Democracia**. Porque es el sector seguramente que realmente construye la economía del país. Volveremos sobre este análisis.

Persistir en búsqueda del buen capitalismo, desgasto al Gobierno griego

¡Ejemplo vivo!, en Argentina el **Kirchnerismo** había llegado a un grado de desgaste que exigía una profundización revolucionaria que no podía hacerla, su dirección política porque, de fondo, confiaba en el sistema capitalista "bueno". En Venezuela, para profundizar la revolución y sobre pasar del chavismo genérico, silvestre, había que profundizar la lucha por el socialismo. Hugo Chávez lo hizo hasta la última gota de su sangre. En Brasil, Dilma Rousseff hizo de su Gobierno, en muchos aspectos, lo que ahora intentara hacer "**Nueva Democracia**" en Grecia: **veamos donde termino.**

Prof. Rodrigo Arim
Rector



Alexis Tsipras y Evo Morales.

rigido por Alexis Tsipras. Un Gobierno que no siendo, en aspectos de su aplicación, revolucionario, asumió si el rol de sentirse capaces de organizar una transición interior. Creemos que **Syriza** expresó claramente debilidades en la conducción del curso, de lo transitorio y contradictorio del proceso, ajeno al intento que una parte minoritaria del país empujaba al **Syriza** a realizar.

UE canibalizo lucha del pueblo por la reconstrucción nacional

Curso durante el que se fueron esfumando posibilidades de concretarlo en soledad, sin el apoyo económico externo necesario, junto al accionar criminal de la gran burguesía europea, que necesitaba **canibalizar la experiencia de lucha y reconstrucción asumida por el pueblo de Grecia**. La misma burguesía europea que ahora va a abrir ventanitas para que el Gobierno de **ND** intente asentarse y abrir perspectivas a una salida capitalista dentro de la Unión Europea. UE de la que, además, nunca salió Grecia durante el Gobierno de **Syriza**.

La IV Internacional - hoy leninista-trotskista-posadista -, con J. Posadas, dejó para la historia de la lucha de clases en Grecia, para sacar a Grecia del atraso del sistema capitalista, la necesidad de revalorar y reevaluar la **función de Grecia en la región, en la Unión Europea, en el mundo. El Golpe electoral de hoy deriva hacia una magnífica condición para abrir un debate hacia el interior de una crisis - que nunca dejó de estar presente -, que**

ahora va a necesitar el sistema capitalista atenuar, para intentar sobrevivir a la revolución que se avecina, por detrás del aparente retroceso social.

De fondo, el resultado electoral significa un **reordenamiento de las condiciones de vida de la población de Grecia**. Es una forma, **desigual y muy combinada**, de que ante la crisis que significó golpes al nivel de vida del 80 % de la población durante el gobierno del **Syriza**, una parte socialmente minoritaria de población, consigue electoralmente imponer un nuevo Gobierno, que si aplica lo que comprometió, no va a perdurar sino un corto tiempo. Porque el mismo sistema que **acorró y condenó a Syriza**, lo volverá a hacer para tratar de imponer, no una "**Nueva Democracia**", sino una dictadura, hoy imposible en Grecia por sus condiciones históricas y de lucha de la mayoría del pueblo griego.

Proponemos a nuestros camaradas de la Sección Griega de la IV Internacional, a los compañeros de **Syriza**, la necesidad de discutir una estrategia **política para sostener la etapa que viene como la soga sostiene al ahorcado, de V. I. Lenin** El Gobierno a instalarse en Grecia significa un Kerensky, que como el de febrero de 1917 en Rusia - en otra etapa de la historia en **tiempo y espacio** - no encontrara la breve oportunidad de Kerensky.

Proponer que "**Nueva Democracia**" aplique el programa que anuncio durante la **campaña electoral**. Que se restituyan las jubilaciones, bajen los impuestos, **que eliminen la vigencia del superávit del 3,5% del régimen fiscal, y del PBI, dirigidos a pagar deuda externa**. Que se exija redirigir la Renta Nacional a la creación de fuentes de trabajo. Creemos que el rol de **los nuevos sindicatos a crearse será esencial**. Un Plan Agrario e Industrial que se base en la fuerzas de una economía de transición. El papel de la UE, el Banco Mundial, el FMI etc. son contracara de esa necesidad social y una política necesaria para el desarrollo de Grecia.

El resultado electoral del domingo 7 de julio de 2019 resulta natural al haber asumido **Syriza** el papel de restaurador de la crisis capitalista de Grecia, como "forma de ganar tiempo". Pero, que en su desarrollo, se fue comiendo su misma perspectiva de aplicación: el sistema ahogó

Udelar junto a las Universidades Publicas de Brasil, rechaza decisiones del Gobierno de Jair Bolsonaro

La Universidad de la República manifiesta su rechazo ante las decisiones del Poder Ejecutivo de la República Federativa del Brasil (Decreto 9.794 del 14 de mayo del 2019) que resquebrajan la autonomía universitaria y sientan las bases para una intervención sistemática del poder político en las instituciones de educación superior vía su injerencia en la provisión de funciones de conducción.

El decreto señalado resulta aún más preocupante en un contexto de serios recortes presupuestales y declaraciones públicas que cuestionan la pertinencia y utilidad de la enseñanza e investigación en ciertas áreas disciplinares, en particular las humanidades y ciencias sociales, e ignoran el conocimiento generado y acumulado como sostén para el diseño de las políticas públicas; negando la importancia y gravedad del



cambio climático o la necesidad de preservación del Amazonas.

La Universidad reitera su compromiso de trabajar en red con las universidades públicas de la región y en particular con nuestras instituciones hermanas del Brasil, con el objetivo de promover la democratización del conocimiento avanzado y la calidad de la investigación y la creación cultural; tareas que sólo pueden sostenerse en universidades autónomas; capaces de realizar sus funciones sin ataduras.



México tiene nuevo ministro de Economía desde el 10 de julio 2019. No se descarta otros cambios en el Gabinete El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que lo que está viviendo su país "no es un simple cambio de gobierno" sino "un cambio de régimen" Agrego: "La gente votó también para que se modificara la política económica, que resultó un fracaso... había una versión del Plan de Desarrollo que sentí que era continuismo del neoliberalismo"



La intervención de V. Putin en XXIII Foro Económico Internacional de San Petersburgo representa el papel de avanzada del pueblo ruso-soviético en la historia. Igual que el rol del actual Gobierno y sus Fuerzas Armadas

Vladimir Putin planteó en su intervención en el SPIEF (6-8 de junio) la parte neural de la actual crisis mundial que globaliza el sistema capitalista, cuando éste no responde a las necesidades del desarrollo de la economía, la ciencia y la vida misma en el planeta, sino a la política que - en nombre de solo una pequeña parte de la humanidad - se quiere establecer como norma de existencia.

Recuerda que 800 millones de seres humanos viven en la pobreza sin necesidad alguna y avanza en plantear la necesidad, en perspectiva, de una **nueva sociedad**, aunque no esté así explícitamente expuesto en su discurso.

Saludamos con alegría revolucionaria, humana, posiblemente en el mismo nombre de la naturaleza, esta intervención que avanza como especie y género al real papel del ser humano en la economía y política social en el planeta. Consideramos que es esta - en forma viva y concreta - lo que mantiene, como durante la II Guerra Mundial, el papel del pueblo ruso soviético como avanzada de la historia.

De la misma manera que el actual Gobierno Ruso, y sus Fuerzas Armadas, basadas en el Ejército Rojo fundado por don León Trotsky el 28 de enero de 1918, lo vienen siendo desde hace 102 años. La humanidad está sabiendo encontrar el camino de la Paz con Justicia Social, en la construcción de una Nueva Sociedad. Este discurso, es un ejemplo.

León Cristalli. Fundación.jposadas@gmail.com
(Tomado Facebook)

La información

San Petersburgo, Rusia, junio 2019. El Presidente ruso, Vladimir Putin, llamó a adaptar la economía mundial a las nuevas realidades y a desterrar prácticas, contrarias a la libre competencia, de imponer medidas extraterritoriales en el orbe, indicando que el sistema de pos-guerra, con el dólar con posición hegemónica, chocó con el avance económico de algunos países en desarrollo, mientras métodos antiguos de dominación y ascenso comercial, pagado por otros, dejaban de funcionar.

Las potencias occidentales, acostumbradas a dictar sus condiciones al mercado y defensores de las reglas del libre mercado, empezaron a aplicar medidas proteccionistas y restricciones comerciales a otras naciones, señaló el mandatario ruso al intervenir en la sesión plenaria del



XXIII Foro Económico Internacional de San Petersburgo. Putin afirmó que la economía mundial de ninguna forma puede depender de reglas establecidas en instituciones judiciales de un país para imponerlas a otros.

Existe sensación de que algunas potencias occidentales buscan la formación de dos mundos, entre los cuales crece constantemente el abismo tecnológico y de desarrollo, cuando, de un lado, quedan países que apenas pueden salir de la miseria: unos 800 millones de personas viven en la hambruna, mientras el 11 por ciento de la población mundial esta subalimentada, indicó Putin, quien estuvo acompañado por su similares de China, Xi Jinping, Eslovaquia, Bulgaria y Armenia, así como por el Secretario General de la ONU, Antonio Guterres.

El presidente ruso subrayó que el intento de reeditar la globalización aparece, en realidad, como su caricatura, cuando las reglas del libre mercado se cambian por decisiones judiciales aprobadas en algunos Estados para presionar a otros Estados en el orbe, todo lo que responde a un verdadero egoísmo político que lleva a una lucha sin reglas y de todos contra todos. Será necesario cambiar esa situación, para lo cual se deberá tener muy en cuenta asuntos como la soberanía de los Estados, comentó V. Putin.

Para el mandatario ruso, será necesario una mayor participación en las regulaciones del mercado mundial por parte de las instituciones económicas de Naciones Unidas. Debemos desmilitarizar las relaciones económicas en el orbe, afirmó, en referencia a las guerras comerciales desatadas, sobre todo, por Estados Unidos. Debe haber una amnistía en esa batalla para productos de primera necesidad como fármacos, equipos médicos, servicios comunales y otros asuntos de primera necesidad para los pueblos, declaró Putin, quien arrancó una ovación con esa propuesta de los asistentes a la plenaria.

a **Sirya**, y buscó ahora a su representante genuino, que le de sustento a la política contradictoria del mismo **Sirya**.

Condición que se verá afectada y sobrepasada en el tiempo, porque no existen condiciones en ningún país de Europa para ponerle rosas, jazmines y camino de mieles al sector de la burguesía griega que ha conseguido llegar al Gobierno. ¿Qué es lo que ha cambiado, o puede cambiar, aplicando radicalmente el programa de la UE, de la Troika, y la tembleque Ángela Merkel? ¿Tembleque está el sistema capitalista en Europa y el mundo.

Mercosur-U. Europea: farsa de la concentración imperialista

Esto significa también la criminal farsa del acuerdo

entre Mercosur-Unión Europea. EEUU. y la política actual de D.Trump muestra que no es posible **acordar con un capitalismo de hace 150 años, políticas de desarrollo. Porque el sistema capitalista en esta su etapa de concentración imperialista, necesita eliminar todo lo obstruye su periodo final. Hesita, al mismo tiempo que fagocita al resto de las naciones, dentro de su funcionamiento, como analisis V.I. Lenin.-**

El sistema capitalista va a tratar de **comerciar** con una parte de la dirección de Sirya para una **política de alianza con ND.** El sistema sabe que a pesar del 40 % electoral el que viene en Gracia será un Gobierno sumamente débil porque no puede enrolarse en la UE sin continuar golpeando la econo-

mía del pueblo y bajar el nivel de vida de los grieg@s. Ni duplicando el turismo podrían hacerlo porque además cada vez más el "turismo" viene de la mano de la crisis del sistema y resulta comercialmente menos rentable.

Una vez más, este sinceramiento, este paso atrás, augura dos pasos adelante.

Resulta analizar el curso histórico sin quedar encerrados en Brasil, Uruguay, Argentina, Chile, Venezuela, etc. sino colocar conciencia en que éste ha sido un golpe que debe despertar muchas conciencias de las direcciones actuales del curso, algunas que se declaran revolucionarias y son "merengadas", como solía decir Fidel en sus buenos tiempos. *fin*



Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur

SOBRE EL TRATADO DE LIBRE COMERCIO ENTRE EL MERCOSUR Y LA UNIÓN EUROPEA

Cono Sur, 28 de junio de 2019

En vistas de la firma del tratado de libre comercio entre el Mercosur y la Unión Europea (UE) la Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur alertamos a nuestros pueblos sobre el funesto impacto que este acuerdo tendrá para el sistema productivo de la región en general, y para ciertas ramas de producción estratégicas en particular, tales como tecnología, sistema marítimo y fluvial, obras públicas, compras del Estado, laboratorios medicinales, industria automotriz, economías regionales (en especial, las vinculadas al aceite de oliva, vinos y espumantes, quesos y lácteos, entre otras), concluyendo que la firma de este acuerdo es la sentencia de muerte de nuestras industrias y de gran parte de nuestro trabajo decente y empleo de calidad.

En cuanto a las formas en que se está negociando el acuerdo, nos vemos obligados a reiterar una vez más nuestra profunda preocupación por la total falta de transparencia y opacidad con la que se han llevado adelante las negociaciones. Respecto de los contenidos, expresamos nuestra legítima preocupación por un acuerdo que no tiene en cuenta las sensibilidades de ambas partes en materia de empleo ni la necesidad de que el mismo contribuya a un esquema de desarrollo simétrico y equilibrado de las dos regiones. Puntualmente, nos preocupan -entre otros- los siguientes puntos que consideramos de extrema sensibilidad para el interés social en general y de los trabajadores y trabajadoras en particular:

Cobertura de las ofertas y ritmo de desgravación de las canastas de bienes: hemos conocido que la cobertura de las ofertas es superior al 90%, lo que indica que se trata de un acuerdo de libre comercio de carácter amplísimo, con una liberalización casi total del comercio birregional. Además, se han negociado aceleraciones en el ritmo de desgravación previsto, quedando la mayoría del comercio bilateral comprendido dentro de un período de desgravación menor a 10 años. Creemos que tanto la amplitud de la cobertura como la finitud de los plazos de desgravación atentan contra una transición ordenada de los sectores productivos hacia una situación de libre comercio birregional, que podría tener impactos sustantivos tanto sobre la cantidad como la calidad del empleo en ambas regiones, así como resultar en situaciones no previstas de dislocación social (migraciones del campo a la ciudad, desempleo industrial masivo).



Marcelo Abdala y Fernando Pereira

Reglas de origen flexibles: sabemos que se están negociando reglas «flexibles» para la determinación del origen de los productos, con el objeto de poder utilizar insumos importados de terceros países. Esta «flexibilidad» conlleva un alto riesgo de «triangulación» de productos que son elaborados mayoritariamente en países ajenos al acuerdo, de bajísimos salarios y en donde no se respetan los derechos laborales más básicos, y que con un mínimo procesamiento o etiquetado podrían gozar de los beneficios de las preferencias otorgadas.

Servicios estratégicos para el desarrollo de nuestras naciones: nos preocupa la inclusión en la negociación de algunos sectores de servicios que son estratégicos para el desarrollo nacional, tales como el transporte marítimo y fluvial, los servicios audiovisuales, los servicios energéticos y los servicios financieros.

Mantenimiento del poder de compra del Estado: históricamente el poder de compra y contratación del Estado nacional ha funcionado como una potente herramienta para el desarrollo industrial. Es necesario mantener dicha potestad por parte de los distintos Estados nacionales a todos los niveles (nacional, provincial y municipal), específicamente en lo que respecta a la obra pública, y evitar otorgar el «trato nacional» a las empresas de los países de ambas regiones.

Rechazo a la extensión de las patentes y a la protección de los datos de prueba: la realidad muestra que el sistema de patentes en el caso de los medicamentos sólo sirve para excluir del mercado a nuevos competidores, puntualmente a los productores públicos o privados de medicamentos genéricos. Rechazamos la inclusión de cláusulas de extensión de patentes y de protección de datos de prueba en el marco del capítulo de propiedad intelectual, con objeto de fomentar la producción local de productos farmacéuticos y facilitar el acceso a la salud y a los medicamentos para ambas poblaciones.

Fomento de sectores productivos específicos: todo acuerdo que pretenda el desarro-

llo simétrico y armónico del conjunto de las partes requiere de la existencia de mecanismos que permitan un proceso de reestructuración de los sectores más sensibles y de fomento de nuevos sectores productivos generadores de empleo de calidad y valor agregado. Un acuerdo de estas características requiere mantener e incluir instrumentos tales como salvaguardias comerciales, cláusulas de industria naciente, regímenes suspensivos y licencias de importación, todos ellos permitidos y regulados actualmente por la Organización Mundial del Comercio (OMC), que no serían parte de esta negociación.

Promoción de las Pequeñas y Medianas Empresas (PyMEs): si bien sabemos que existen cláusulas específicas en la negociación en materia de PyMEs, las mismas se limitan a mejorar la circulación de la información técnica y legal del acuerdo. De modo de beneficiarse efectivamente con el acuerdo, las PyMEs requieren de apoyo financiero y de transferencia tecnológica para poder afrontar positivamente un proceso de apertura comercial, modernización tecnológica y mejora de la competitividad, elementos que no se encuentran previstos en la actual negociación.

Inexistencia de estudios de impacto finalizados: es imprescindible contar con estudios y de impacto finalizados que revelen los verdaderos resultados del acuerdo. El Mercosur ni siquiera presentó un análisis similar. Consideramos impropia la firma de un acuerdo con la amplitud del presente sin conocer los resultados económicos y sociales del mismo en términos generales, y mucho menos sin haber estimado el impacto sobre la cantidad y calidad del empleo.

En suma, desde el movimiento sindical del Cono Sur hemos planteado reiteradas veces a las autoridades de ambos bloques nuestras principales preocupaciones y exigencias para que la negociación avance hacia un verdadero acuerdo de asociación que permita reforzar las relaciones políticas, sociales, económicas y culturales entre ambas regiones, y que sea capaz de potenciar el respeto a los derechos humanos, el empleo digno, el trabajo decente, el desarrollo sostenible y los valores democráticos. Sin embargo, no hemos obtenido las respuestas esperadas ni una verdadera y efectiva participación en las negociaciones, lo que motiva nuestro absoluto rechazo al presente acuerdo en lo que respecta tanto a sus formas como a sus contenidos.



Me gustan los estudiantes...

Me gustan los estudiantes... cuando repudian y se manifiestan contra la propuesta del sector de Larrañaga "Vivir sin miedo" y la reforma de la constitución que será plebiscitada.

La Asociación de Docentes de la Universidad de la República (ADUR) se manifestó sobre el fallo del Poder Judicial que mandata a retirar los carteles colocados por los gremios de estudiantes liceales en contra de la reforma constitucional Vivir sin Miedo afirmando que "las estrategias políticas de judicialización - es decir hacer que sea el Poder Judicial el que dirima diferencias - sobre razonables desacuerdos que tenemos por vivir en sociedades plurales; especialmente, -además- cuando la decisión del Poder Judicial fuerza una interpretación normativa restrictiva de la libertad de expresión de las asociaciones gremiales estudiantiles".

ADUR, que participa en la campaña en contra de la reforma constitucional, respalda "la difusión de las resoluciones de las asociaciones gremiales del ámbito educativo en relación a la iniciativa de reforma constitucional que está a consideración de la ciudadanía", y resolvió proponer en el Consejo Directivo Central de la Universidad de la República (Udelar) que "el cogobierno universitario se pronuncie sobre el tema y difunda públicamente lo resuelto".

En otro comunicado divulgado, la Federación Nacional de Profesores de Enseñanza Secundaria (Fenapes) afirma - por su lado - que "enorgullece que los estudiantes se manifiesten en torno a la realidad nacional", porque "un objetivo central de la educación pública es formar ciudadanía", y que la colocación de pancartas "se enmarca en el derecho constitucional a la libertad de expresión" cuando el derecho a la educación - dice Fenapes - exige la laicidad como princi-

pio ...si pretendemos que la democracia sea algo más que un ejercicio de sufragio".

Fenapes declara que "iniciará una campaña contra la reforma constitucional, "Vivir sin miedo" conjuntamente con el conjunto del movimiento sindical"

Por su lado el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Enseñanza Privada (Sintep) realizó su propia declaración donde afirma que "El fallo judicial se sostiene en una concepción reduccionista y equivocada de la sustancia fundante de la laicidad", sobre el fallo que llegó luego de un recurso de amparo interpuesto por el Partido Nacional.

Me gustan los liceales de Melo, cuando marchan en reclamo de controles en el tránsito. Los estudiantes y docentes del Liceo N° 2 de la capital departamental se movilizaron bajo la consigna "debemos cuidarnos a nosotros mismos" Con carteles elaborados por ellos mismos, pidieron que se extremen controles viales. Fue una respuesta organizada, fresca, ante algunos accidentes brutales en Melo que involucraron a niños y jóvenes. En Cerro Largo existe desde el Gobierno Departamental del Partido Nacional la decisión de no exigir nada, o muy poco, en materia de prevenir accidentes en el tránsito.

Me gustan los estudiantes cuando cientos de estudiantes liceales de Santa Lucía - Canelones - se movilizaron desde Escuelas, liceos, UTU junto a organizaciones civiles reclamando mayor responsabilidad ciudadana "soñando con una ciudad y un mundo sano, limpio y feliz", decía una pancarta que encabezó la movilización el pasado 5 de junio, el Día Mundial del Medio Ambiente, cuando "los protagonistas fueron los escolares, que llenaron la calle con los colores del arcoíris, portando vinchas, porras y globos, chalecos verdes, pelucas y caras pintadas, junto a afiches confeccionados diversos.

Procesos sociales, culturales, políticos profundos están ocurriendo ahora mismo que tienen que ver con el desarrollo de la conciencia social, humana, científica, objetiva, de que la defensa de la sociedad tiene que ser asumida por la sociedad organizada. En comunidades medianas, o pequeñas, el entramado social tiende a unirse con iniciativa de los jóvenes. Sea en la Capital, donde núcleos de liceales retoman una función social y cultural relevante. Lo difundimos, lo extendemos desde "Frente Obrero" sintiendo, que unos y otros nos representan y estimulan

ANTE EL CHANTAJE DE ISUSA A LOS TRABAJADORES, QUE EL SINDICATO EXIJA LA APERTURA DE PROGRAMAS DE CONTABILIDAD DE LA EMPRESA

El Sindicato de Trabajadores de la Industria Química (STIQ) manifestó su rechazo a la decisión de OSE de otorgar la importadora Habilis S.A, a través de una licitación, el suministro de dos millones de kilogramos de sulfato de aluminio en polvo, en detrimento de la empresa uruguaya ISUSA que perdió la licitación. El STIQ alega que ello perjudica a la producción nacional, esto en el contexto de la marcha atrás de ISUSA en la decisión de despedir a 110 trabajadores y enviar a otros 60 al seguro de desempleo.

Habilia S A es una empresa extranjera importadora que compiten



con los productos nacionales que se utilizan en los procesos de potabilización del agua de consumo público. Lo que la dirección del sindicato no debería hacer es guiarse absolutamente, como al parecer lo hace, por las afirmaciones de la empresa cuando pierde una licitación y justifica despidos y envíos al Seguro de des-

empleo. Es necesario de alguna forma lograr imponer por los trabajadores organizados tener acceso a la información total guardada bajo siete llaves del funcionamiento de la empresa ISUSA.

El famoso secreto comercial que sirve tanto para un gato como para un zapato. La apertura de los libros, o más bien el acceso a la información contable de la empresa es necesario ante estas justificaciones de tono económico. No se puede ni ser ingenuos ni levantar sospechas de que los trabajadores sean utilizados por los empresarios en sus disputas con el Estado o con otras empresas del ramo de la química.

RESOLUCIÓN DEL CONSEJO FEDERAL - 3/05/2019

"Unidad del movimiento obrero, y capacidad de acumulación política de la izquierda, en su base social"

La Federación Ancap expresa la más profunda solidaridad con los compañeros y compañeras de UAOEGAS, que con enorme firmeza, convicción y valentía, vienen enfrentando las políticas neoliberales de la empresa Petrobras, que arremete contra los trabajadores que luchan dignamente por mantener su fuente laboral y el servicio público del gas natural por cañería.

La lucha de UAOEGAS no nos es ajena, la sentimos como propia en tanto el brazo neoliberal de la derecha llegará a nosotros si no tenemos la capacidad de organización que requiere el complejo momento histórico, así como el capital pretende atropellar los derechos de los hermanos/as trabajadores/as de la compañía del gas, la expresión política nacional de ese capitalismo salvaje, viene persiguiendo entre otros objetivos,



la caída del monopolio de los combustibles, el desmantelamiento del proyecto agroindustrial de ALUR y el ANCAP como ente autónomo Estatal y Público.

En esta coyuntura, esperamos que el gobierno garantice los puestos de trabajo y el servicio público, pero así también, creemos imprescindible fortalecer dos pilares fundamentales a la horade organizar la resistencia al neoliberalismo, la Unidad del movimiento obrero, y la capacidad de acumulación política de la izquierda, en su base social como en las diferentes expresiones políticas que defienden los intereses de las grandes mayorías populares, entrelazando acciones que fragüen en el calor de la lucha y

la organización, la resistencia y la solidaridad.

En este marco, el Consejo Federal de la Federación Ancap resuelve definir como medida de lucha, cortar el suministro de combustibles a Petrobras (evaluando en el momento de efectuarla, si es solo al aeropuerto o se incluye el abastecimiento a estaciones de servicio de ese sello), está medida buscará enmarcarse en una estrategia coordinada por nuestro PIT-CNT, donde coordinaremos la ejecución táctica de la misma.

UNIDAD, SOLIDARIDAD Y LUCHA - FEDERACIÓN ANCAP - PIT-CNT

Agraciada 2522 - Montevideo - Uruguay Tel: 2924 7341/2924 9263/2924 9496E-mail: secretaria@fancap.org.uy - www.fancap.org.uy

PROPUESTAS AL COMPAÑERO MINISTRO ERNESTO MURRO

No estimular para que se trabaje más años, cuando las empresas incorporan tecnología aumentando ganancias

En reciente Conferencia titulada "Envejecimiento y Futuro. Proyecciones en de la Longevidad en un mundo en evolución", se concluyó que en Uruguay quienes se jubilan lo hacen con 36 años de aportes al Banco de Previsión Social (BPS), y con 64 de edad promedio. El Ministro de Trabajo E. Murro afirmó que una sociedad con mayor esperanza de vida demuestra que mejoró sus condiciones sociales, al tiempo que se destacó la instalación de políticas públicas como el Sistema Nacional de Cuidados, porque "no es lo mismo la jubilación con o sin sistema".

Cuando el compañero ministro declara que los jubilados han mejorado en cuanto a sus condiciones sociales, creemos que está padeciendo un error, cuando quien esto escribe se jubiló a la edad era 60 y con 40 años de trabajo. Los montos de las jubilaciones de los obreros asalariados, antes



y ahora, son dispares, pero nunca satisfactorios para la gran mayoría. Hay que hablar de las personas con altos cargos, una discriminación injustificable, condenable debido al método de explotación del hombre por el hombre en esta sociedad dividida en clases, en la que tanto se habla de igualdad, justicia, democracia. Etc. Dice El Telégrafo de Paysandú: el ministro señaló que la posibilidad de solicitar el retiro con márgenes mayores a los actuales requerimientos mínimos que pide la ley es una fortaleza del sistema jubilatorio, para que

cada trabajador decida si acumula mayor cantidad de años de aportes, lo cual permite un mayor porcentaje de retiro.

Es otro juicio erróneo del cro. Ministro: estimular para que el obrero trabaje más años, cuando las empresas con la incorporación de la tecnología aumentan enormemente sus ganancias mientras paga todo lo menos que puede a los que verdaderamente producen, las y los obreros. Además cabe preguntarse dónde queda la solidaridad social cuando miles de trabajador@s pujan por un espacio laboral cada día mas esquivo. Proponemos al cro. Murro considere la propuesta del PIT CNT de reducción de las horas diarias/semanales de trabajo para no caer en una contradicción y comportamiento inhumano.

**3, julio, 2019
Demetrio**





REVOCAR LA CONCESIÓN DEL ESTADO A LA CÍA. DEL GAS

Que el servicio de gas por cañería se haga desde el Estado y administración obrera

*“Resulta fundamental proponer para todos los países de América Latina – se escribe en “Frente Obrero”, octubre de 1985 - que las estatizaciones (la empresas del Estado) se organicen bajo control obrero, (con la conducción de los trabajadores). “Esta es la forma de que la estatización sea positiva, no para acumular beneficios para una u otra capa de la población”. El título del documento: “La Empresa estatizada debe funcionar bajo control obrero”. El texto está firmado por el dirigente teórico, político y organizador de la ahora **IV Internacional leninista, trotskista, posadista**, que integramos como **Partido Obrero Revolucionario**.*

Continua Posadas: *“en los países capitalistas, las estatizaciones parciales (de una industria, de un servicio, etc.) deben ser acompañadas por el control obrero para impedir -de esta forma - que sirvan de acumulación a nuevas capas (sociales) que sustituyan al sistema capitalista y que produzcan en beneficio (propio) del sistema (privado) capitalista”. El control obrero lo impide”.*

El sistema capitalista del Brasil es el administrador de la empresa estatal Petrobras y de su filial en Uruguay, **MontevideoGas**. Utiliza la concesión realizada por el Estado uruguayo para su interés propio: bajo costo de funcionamiento que le justifique continuar con un funcionamiento de acuerdo al interés del Gobierno capitalista del Brasil, sin que le importe la mejora del abastecimiento de gas por cañería a la población usuaria, tanto menos, ocupación y subsistencia de los trabajadores.

No resulta casual que haya sido el sindicato de trabajadores del Gas, la **Uoegas**, los más consecuentes defensores de la Cía del Gas como servicio a la población, defensores también del Gobierno del Partido de los Trabajadores del Brasil; y los que más han bregado por la liberación de Lula.

Resulta esencial – a nuestro criterio – analizar en el movimiento obrero, los sindicatos, la central obrera **PIT CNT**, incorporar a la defensa y promoción de las empresas públicas – **MontevideoGas** lo es, en condiciones distin-



tas a **Ancap** la incorporación del control obrero en la gestión de las mismas para que el programa de defensa de las empresas públicas no caiga en el vacío. Posadas pone como ejemplo que las estatizaciones realizadas por los Gobiernos de Argentina en la etapa de Juan Domingo Perón y en México con el Gral. Lázaro Cárdenas, “permitieron un gran desarrollo de la economía” de estas naciones.-

Cuando la empresa estatal – o concesionada a una empresa trasnacional pública como **Petrobras** – funciona de acuerdo a las normas y los intereses del mercado capitalista, su objetivo resulta dependiente de intereses ajenos a la sociedad, a la nación, a usuarios y trabajadores. Todo el proceso que vive **MontevideoGas** es a pérdida, negativo y nefasto para el país.

Alejandro Acosta... “seguiremos luchando para que Petrobras se retire del servicio”

Frente a la guerra permanente contra el Uruguay – que no le hace asco a promover litigios jurídicos internacionales -, ante envíos permanentes al seguro de paro y despidos de trabajadores, luego de permanentes instancias de negociación con la empresa Petrobras en el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, el sindicato anunció una Huelga General, anticipada por la ocupación de todas las instalaciones de la Compañía del Gas junto a mantener los servicios que se prestan a la población bajo su control, su dirección.

El Ministerio de Industria con tal de encontrar una

salida, ofreció trasladar decisiones que permitieran a Petrobras obtener ganancias extraordinarias, fuera de contrato con tal de mantener la plena ocupación, junto a fomentar mejoras en el servicio. El sindicato, **UOEGAS** propone que el Estado nacional retire la concesión de **MontevideoGas** a **Petrobras**. Los trabajadores, con razón, no ven futuro en el servicio cuando **Petrobras** aduce la urgencia de ahorro financiero que mitigue un supuesto déficit.

El sindicato necesita no aislarse, precisa el apoyo directo del **PIT CNT** y los demás sindicatos, sostén político, programático, que volvió a pasar por un nuevo paro general parcial, aunque sería un error limitarlo a esto.

Apoyamos la decisión del sindicato que enfrentó la resolución judicial de declarar ilegal la ocupación con funcionamiento bajo gestión obrera, porque – como declaró Alejandro Acosta, dirigente del sindicato- “**hay temas más importante que proteger la propiedad privada**”. La empresa propone despedir al 25 % de los trabajadores de la plantilla. El Gobierno nacional debe intervenir para garantizar la continuación de un servicio público, en crisis permanente. La empresa **Petrobras** no tiene interés en mantener la concesión del servicio. Si tiene interés el Gobierno del Brasil en poner palos en la rueda, no ya a un sindicato, sino al país, una forma de atacar la política internacional del Uruguay, independiente del imperalismo, de la OEA, del Gobierno que, por ahora, rige en el Brasil

Julio, 2019.-

Medicamentos: sociedades, trabajadores, Gobiernos, Estados, enfrentan lucro trasnacional

La falta de transparencia sobre lo que la población mundial abona por los medicamentos y sus costos reales – no ficticios - de investigar, desarrollar y fabricar un fármaco, conduce a que las empresas trasnacionales farmacéuticas impongan precios arbitrarios exorbitantes. La mayoría de los Gobiernos de las grandes naciones capitalistas asumen no la defensa de los usuarios de la atención de salud – es decir, todos, en algún momento – para representar a las grandes empresas y su lucrativo negocio.

La reanudación de negociaciones no formales – en mayo pasado - en Ginebra, impulso que 100 organizaciones de la sociedad civil y expertos en salud dieron enviando un documento público a los Estados miembros de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para convocarlos- lleva a que se ponga en consideración la transparencia internacional del costo de los medicamentos, a fin de permitir disminuir significativamente su precio. Millones de personas en el mundo no tienen acceso a medicamentos por sus altos costos, asimismo este costo genera, como sucede en nuestro país, una presión enorme sobre el Sistema Nacional Integrado de Salud, fundamentalmente cuando se trata de medicamentos de uso excepcional y aun, algunos, no completamente probados en su eficacia.

El periódico *The Washington Post* denunció que la empresa Pfizer, una de las principales compañías trasnacionales bio-farmacéuticas del mundo, cuanta con un fármaco que podría reducir el riesgo de Alzheimer en un 64 %, pero ocultó su propio descubrimiento.



Todo para potenciar ganancias, en sus cálculos siniestros.

Los medicamentos de alto precio incorporan un costo de producción marginal con los que las empresas declaran financiar “la investigación”. Laboratorios compran a otros laboratorios con el solo objetivo de aumentar el precio de los medicamentos, o realizan compras sin control. Altos precios – a partir de costos de producción idénticos – que operan como variable de acumulación del capital: no exista prurito en acumular ganancias en los pasamanos de los medicamentos.-

En nuestro país el Laboratorio Dorrego es público y fabrica medicamentos genéricos, aquellos que tienen liberado el uso de licencia. Se cumplieron 5 años de que Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE), inauguró su nueva planta de fabricación de comprimidos contribuyendo a la reducción de costos siderales a nivel privado.

Jorge Basso, Ministro de Salud Pública Basso afirmó en su oportunidad que los medicamen-

tos copia, o similares, que se venden en Uruguay, cumplen con controles de calidad, aunque desde Centro de Evaluación de Biodisponibilidad y Bioequivalencia de Medicamentos de la Facultad de Química se afirma que si bien cumplen los estándares de calidad, no son equivalentes a los originales, porque no pasaron prueba que atestigüe que realmente el paciente los absorbe en la misma cantidad que el original.

Los medicamentos genéricos responden a que no se les ha realizado un estudio de bioequivalencia que evalúa cómo actúan los medicamentos, llamados “copia”, en comparación con los medicamentos originales, mediante un estudio que determina el nivel de absorción real de un medicamento

Es necesario continuar desarrollando estrategias de políticas soberanas a nivel regional y continental, contenidas o abandonadas en esta etapa de las Américas. Se necesita fortaleza, capacidad y decisiones conjuntas – como se procuró desde **Unasur** - para enfrentar a los monopolios trasnacionales.



Se abrió nueva etapa en la política de Defensa Nacional



Una declaración reciente de la conducción del Frente Amplio, afirma

“esta fuerza política mantiene, desde sus orígenes, un inquebrantable compromiso con los Derechos Humanos, expresada en la búsqueda de la verdad y la justicia. Hoy, y ante los hechos de público conocimiento de las últimas semanas, el Frente Amplio reafirma su voluntad, con sentido autocrítico y responsable, de continuar la lucha contra la cultura de la impunidad y sus derivadas políticas y jurídicas”.

No todos comprendieron la decisión del Presidente de la República de remover al General Manini Ríos, y enseguida a su sucesor. Al Frente Amplio le está costando una vida asumir que la dictadura lo fue de clase, cívica militar, que tuvo como objetivo no ya eliminar personas, familias enteras, partidos, sino enterrar al movimiento obrero organizado, a los sindicatos y la central obrera, sostenida – justamente – en Cámaras empresariales, una parte selecta de los partidos del sistema, en el imperialismo, sobre todo.

Llegará el momento, creemos no lejano, que la tímida autocrítica que asomo apenas en una Declaración de la Mesa Política Nacional, asuma la crítica al Pacto del Club Naval cuando la mayoría notaría del Frente Amplio optó por desestimar la alianza gestada en el exterior con el wilsonismo, para acordar con el Partido Colorado y un gestor de antes y hoy como J.M. Sanguinetti. Más reciente, y tan crítico y complejo será analizar la política de Defensa Nacional del Gobierno del Frente Amplio en la Presidencia de J. Mujica y D. Astori, cuando tomo dimensión protagónica E. F. Huidobro sostenido por el peso político de J. Mujica. Es necesario indagar para poder comprender la política de nuestros Gobiernos en este extenso periodo.

Un análisis que nos permita comprender la magnitud de

la inmensa manifestación del 20 de mayo bajo lluvia y frío intenso. Entender que *Familiares* – creemos – no acepte ni acabe de elaborar los últimos acontecimientos de destituciones fulminantes, la designación del Gral. Feola, los compromisos asumidos, la designación de dos militantes y dirigentes del Frente Amplio a la cabeza del Ministerio de Defensa. Junto a las más recientes: la media aprobación por el Parlamento de una nueva Ley Orgánica para las FF AA y la intervención del Poder Ejecutivo como demandante, juntos a Familiares, en juicios y condenas a ex oficiales de las FF AA en Roma.

La esencia de la propuesta hecha consigna de “nunca más dictadura” impone raspar hasta el hueso, no ya en la cúpula de las FF AA, sino desmenuando el proceso institucional democrático hasta sus últimas consecuencias: la construcción de una nueva sociedad, un nuevo Estado, la refundación del Uruguay. Seguro que este extenso periodo de transición va a continuar, solo que acelerado, como son los tiempos que vivimos.

Sobre la condena a prisión de casi una veintena de ex Oficiales de las FF AA en Juicio en Italia al “Plan Cóndor”, afirmó el Ministro de Defensa José Bayardi: *“Acá hubo una pelea muy fuerte llevada adelante por familiares desde fines de la década del 90... que siguieron las causas, entre quienes llevaron a la Corte de Roma la causa de los derechos humanos, que no se habían juzgado hasta el 99 en el Uruguay... Acá hubo una retoma de la responsabilidad por parte del Poder Ejecutivo que llevó una nueva instancia adelante por parte del Secretario de la Presidencia. El doctor Miguel Ángel Toma, con documentación actualizada respecto a los documentos presentados en Roma para la segunda instancia, terminó con esta sentencia que me congratula”.* Demorando, pero arribando a los objetivos democráticos, transformadores.

EDAD O GÉNERO NO CALIFICAN, NI DESCALIFICAN

POLITICA EXTERIOR y ROL del INDIVIDU@ en la HISTORIA

Compartimos declaraciones realizadas hace algunas semanas por el compañero Oscar Andrade, de que Juan Guaidó “tiene suerte de estar en Venezuela”, ya que si hubiese intentado derrocar a un mandatario en Estados Unidos “iba a la silla eléctrica”. Junto a denunciar de que “Hubo un intento de golpe de Estado muy claro”, y que pocas veces se vio “un proceso de intervencionismo tan brutalmente descarado” como el del “imperialismo norteamericano” en Venezuela. Existe una parte de la derecha venezolana que es terrorista y que cualquiera de las acciones que han llevado adelante sería reprimida de igual manera en cualquier otro país de América Latina.

Sostuvo que Venezuela “tiene mil problemas”: violencia, corrupción, manejo de la economía crisis social “muy dura” en una parte al menos “es responsabilidad del chavismo”. “Ahora, si la solución es que hay que intervenir un país con problemas económicos, intervengan Argentina, que tiene un tercio de pobres y se coloca el foco



de la defensa de los derechos humanos “de manera muy selectiva”: se escandalizan con Venezuela, pero no se quejan de las situaciones de Brasil, México o Colombia.

“Hay que cuestionar todo lo que sea cuestionable pero no ser tan tontos de no darnos cuenta que hay intereses de quien está buscando fundamentar o justificar una intervención armada y una guerra civil”, junto a catalogar de muy digna la posición del Gobierno Nacional presidido por Tabaré Vázquez. Agregó que Argentina tiene que “salir de la debacle” por la que está pasando ya que “no puede seguir por el camino del precipicio” concluyendo en que en una disputa entre Mauricio Macri y Cristina Fernández él votaría “con las dos manos” por Cristina.

Fueron trascendentes estas conclusiones de Oscar, tanto por su origen dentro de su Partido, el PCU, lo que era esperable – sino por su responsabilidad militante y dirigente en el Sindicato de trabajadores de la Construcción. – Vamos a necesitar más que nunca – de alcanzar el 4º Gobierno – el sostén social, la capacidad e iniciativa de la clase obrera y trabajadora de todo el país. Nada casual es que Daniel Martínez y Oscar Andrade provengan del movimiento obrero uruguayo, de los sindicatos, del PIT CNT.

Desde el Partido Obrero Revolucionario no propiciamos representación paritaria, la razón del sexo para seleccionar trascendentes responsabilidades de Gobierno y poder de decisión. No tiene fundamento tampoco la mayor o menor edad. El sexo no descalifica a nadie, pero tampoco califica. No quita ni da capacidades y cualidades políticas, ni morales.

Resulta una falsa dicotomía la oposición joven-no joven, hombre-mujer: no resiste un análisis sobre la base

de fundamentos objetivos. Veamos por ejemplo catastróficas afirmaciones de Lucía Topolansky luego del intento de Golpe de Estado en Venezuela: *“Nicolás Maduro y Juan Guaidó, son iguales. Uno tiene bigote, el otro no. Gritan, convocan a miles de personas a las movilizaciones, se dan ultimátum, se amenazan. Así no podemos hacer un diálogo”* para enseguida proponer *“elecciones totales, es decir del Ejecutivo y el Legislativo”... desproscribir a todos los partidos, liberar a los presos políticos... En vez de respaldar la posición del Gobierno nacional y del Frente Amplio, Lucía Topolansky se coloca a la derecha del llamado espectro político. ¿Cree realmente que Las elecciones solucionan la crisis? Propone la claudicación del proceso revolucionario, lisa, llanamente.*

La política exterior es un ejemplo de aplicación de principios generales universales, con todos los vericuetos y condicionamientos que existen. Vinculamos temas, asuntos, para mostrar que no se puede, no se debe, improvisar roles, funciones, ni responsabilidades.

“Vivir sin miedo” y urgencia de políticas de rehabilitación de presos (1)

Algunos estudios dan información que dos de cada tres votantes se manifestaron favorables a la propuesta de Reforma Constitucional de Alianza Nacional de J. Larrañaga. Esto no garantiza que la propuesta sea aprobado en Octubre próximo como ocurrió hace 5 años con el plebiscito sobre la baja de la edad de imputabilidad que previamente reunía el apoyo del 57% de los votantes.

Una lógica de hierro del funcionamiento de la sociedad y la economía capitalista produce – a pesar del Soc. Gustavo Leal que afirma que el delito es una decisión individual – canteras abiertas de predisponían a delinquir. Desde el Ministerio del Interior se confunden los argumentos, no solo por G. Leal sino por el compañero Ministro E. Bonomi cuando argumenta el Poder Judicial – a reclamo del Comisionado de Cárceres M. Petit – le impuso la clausura del Módulo 8 del Comcar.

El desenvolvimiento social combinado y desigual informa que mientras las grandes mayorías sociales – para el caso de Uruguay, no de Argentina u otras naciones de la región – ac-

ceden a un superior estado de bienestar, vital, mínimo, otros sectores son colocados por el desarrollo desigual por fuera de la organización social, cultural, laboral, territorial. No existe contradicción alguna, real, objetiva, entre este juicio y la necesidad de defensa social frente al aumento de la carga y violencia ejercida contra la sociedad.

El Gobierno Nacional – nuestros Gobiernos –, la sociedad nacional, vive la campaña mediática de intención letal para la izquierda en base a la Seguridad Pública que para serlo incluye la organización de una vida también segura para los que eventualmente delinquen. No es este un problema del Ministro, del Subsecretario Jorge Vázquez sino del sistema capitalista nacional, regional, universal. Por lo tanto una crisis mayor instalada en forma constante, amplificada, potenciada en cantidad y calidad de las agresiones, el uso de nuevas formas de terror, como transformar a personas en antorchas vivientes.

No es posible sostener que las cárceles no son producto del uso de una supuesta ven-

ganza social o ajuste de cuentas sino un espacio de contención transitoria que inicie un proceso de rehabilitación. Los presos del Módulo 8 - criminales que destrozan todo, E. Bonomi dixit - cuentan, o deben contar, con la garantía de todos sus derechos, excepto, justamente, la libre circulación.

Desde el Poder Ejecutivo se han establecido planes que han transformado el Ministerio del Interior profundamente. El compañero Ministro en vez de ponerse impaciente con el Comisionado Parlamentario debería analizar que somos nosotros, el Frente Amplio, el Gobierno Nacional, los que corremos con atraso. Dos de cada tres personas en condición de calle en Montevideo provienen de la cárcel.

Los operativos zonales que han catapultado a Gustavo Leal no intervienen sobre la rehabilitación de miles de detenidos que por miles vuelven al ámbito social ni siquiera en las mismas condiciones sino peores, o mucho peores, rotos sus lazos familiares, sociales, culturales, laborales. Nunca pedimos el cambio de Minis-

tro, como tantos. No se trata de disputar y eventualmente perder un referéndum constitucional, aunque el Frente permanezca en el Gobierno. No es de recibo el argumento de la escasez o la falta de recursos. La defensa de los DD HH resulta indivisible. Violarlos consuetudinariamente en las cárceles es lo mismo que salivar para arriba. Apoyamos propósitos y propuestas sobre Seguridad Pública realizadas por el compañero Daniel Martínez. Con la salvedad de que no son para mañana, sino antes de ayer. -

1.- La unidad 6 de Punta de Rieles, reúne a más 500 reclusos al aire libre, y las habitaciones no se trancan, sin fugas, sin motines. Casi 400 internos trabajan y 246 estudian, algunos. 80 que no estudian ni trabajan ocupan a Luis Parodi, el director. Recomendamos leer reportaje íntegro en el Portal montevideo.com que describe “un pueblo en miniatura...donde se ven almacenes, restaurantes, pizzerías, pescaderías, panificadoras, carpinterías, quintas, bloqueras, ladrilleras, galleterías, peluquerías”.